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・「熊本県SDGs第５期・第６期登録事業者」のご紹介
特　集

国内有数の名木「一心行の大桜」は、樹齢400年余り、樹高14m、枝張東西21.3m、南北
26m、幹囲7.35mの大桜で、淡い薄紅色の花をつける。
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・新コーナー
中央会役員の声を聴く

・組合HotNews
熊本大分農業機械商業協同組合

　　協同組合植木ショッピングプラザ
　　協同組合西部ショッピングセンター

・中央会便り
中央会初！「台湾人に喜んでもらえるおもてなし対策セミナー」を開催しました

　　「事業承継セミナー事例編」を開催
　　ジェトロ共催　台湾ビジネスセミナー「食品輸出の基礎知識と商談の進め方」

・くまもとUBA
青年部活動レポート

・お知らせ
中央会からのお知らせ　決算期が近づいたら総会の準備をしましょう

　　中央会からのお知らせ　第63回中小企業団体九州大会（沖縄県）・
　第76回中小企業団体全国大会（福井県）への参加ご協力のお願い

　　全国健康保険協会熊本支部からのお知らせ
　　熊本国税局からのお知らせ
　　熊本市からのお知らせ

・景況ウォッチャー
令和６年１月分

　　情報連絡員便り

・掲示板
編集後記

「熊本県SDGs第５期・第６期登録事業者」のご紹介特集

熊本の熊本の３月
花言葉

菜の花
菜の花（ナノハナ）の「菜」は食用を意味し、菜の花とは食用
の花という意味になります。
つぼみの緑と鮮やかな黄色の花のコントラストが春らしいナノ
ハナ。
花言葉の「快活」「明るさ」は、春の香りを運び、人々の心を
明るくするその花姿に由来すると言われています。

県内産地　　天草方面他

快活、活発、元気いっぱい、小さな幸せ

　熊本県中央会では、補助事業などの最新情報を「中央会サポートstation」に掲載しております。
　QRコードからもご確認いただけますので是非ご覧ください！
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特集
「熊本県SDGs第５期・

第６期登録事業者」のご紹介
　熊本県では、SDGsに積極的に取り組む企業や団体等（以下「企業等」という。）を後押しし、県内における
SDGsの取組みの裾野を広げるため、これらの企業等を登録する「熊本県SDGs登録制度」を令和３年１月に創設し
ました。
　登録された企業・団体等は、SDGsの達成に積極的に取り組む企業等として、県ホームページで熊本県SDGs登録
申請書とSDGs達成に向けた取組みチェックリストを掲載するなど、対外的にPRする他、市町村や金融機関等による
伴走支援も受けることができます。
　そこで本誌では、令和５年９月に第５期登録事業者、12月に第６期登録事業者として登録を行った２組合をご紹
介致します。

制度の目的（引用先：熊本県ホームページ）

これまで熊本県SDGs登録事業者として登録された組合
（過去の月刊誌でもご紹介しております）（順不同）

●第１期登録事業者…

●第３期登録事業者…

●第４期登録事業者…

●第２期登録事業者…

　熊本県SDGs登録制度は、熊本県内の企業等が、自らの活動とSDGsとの関連性を認識し、SDGsの達成に向けた具体的
な取組みを推進することにより、SDGsの普及を促進することを目的とします。
　併せて、新たな価値の創造を促し、その取組みの「見える化」による地域の自律的好循環（※）の形成につなげること
で、熊本の特性を生かした持続可能な社会と、SDGsを原動力とした地方創生の実現を目指します。
（※）自律的好循環…企業、地域、地方公共団体、地域金融機関等の多様なステークホルダーが連携し、地域課題の解決
に向け、キャッシュフローを生み出し、得られた収益を地域に再投資すること。

熊本県環境整備事業協同組合、熊本県青果物卸商業協同組合、
南九州交通共済協同組合、熊本県信用組合、有価物回収協業組合石坂グループ、
ランバーやまと協業組合

黒川温泉観光旅館協同組合
　
合志工業団地協同組合、熊本液化石油ガス事業協同組合、熊本県畳工業組合、
協業組合本渡清掃公社
　
熊本輸送団地協同組合、協同組合菊池ショッピングプラザ夢空間、
熊本県清掃事業協同組合、山鹿市清掃事業協同組合

熊本県SDGs登録事業者（組合）紹介

「熊本県SDGs第５期・第６期登録事業者」のご紹介特集

・第５期登録事業者：熊本総合鉄工団地協同組合

・第６期登録事業者：熊本県飲食業生活衛生同業組合

　当組合は、時々刻々に変化する経済界に対応できる技術力・経営能力の醸成および情報化・老朽・狭隘化への対応と課
題解決を図る。

　安心安全な食事の提供はもとより、地域社会に根差した活動がメインの飲食店経営者1400人が力を合わせ、SDGsに
取り組むことにより持続可能な社会の実現に大きく貢献できると思う。組合員と組合が一丸となり美しい地球環境を残
す。

　当組合では、組合の活性化および地域住民との共存を図っていく。

☆その他「熊本県SDGs登録制度」に関する詳しい情報につきましては、熊本県ホームページに掲載されて
　おりますので、ぜひご覧ください。（QRコードからご確認いただけます。）

【お問い合わせ先】
熊本県企画振興部企画課戦略推進班
〒862-8570　熊本県熊本市中央区水前寺６丁目18番１号（行政棟本館６階）
TEL：096-333-2019　　FAX：096-382-4066

2030年のSDGs達成に向けた経営方針と目指す姿

2030年のSDGs達成に向けた経営方針と目指す姿

SDGsに関する重点的な取組み及び指標

SDGsに関する重点的な取組み及び指標

パートナーシップ

　1400人の組合員を活かしプラスティック製品を減らし、各店舗のエネルギー削減（関係業者と提携して省エネ機材の
導入促進）・高齢化社会に向けて年齢を問わない採用を促進し、地域の活性化に貢献する。

パートナーシップ

【熊本県HP】

SDGsに関する重点的な取組み 指標（それぞれの取組みに対する「目指す姿」）

・省エネに関する勉強会の実施（青年部会）

・組合員向けのSDGsイベントの開催

・雨水浸透桝の設置

・2022年度　２回
　2023・24・25年度　各３回

・2022年度　０回
　2023・24・25年度　各１回

・2023年度　設置

SDGsに関する重点的な取組み 指標（それぞれの取組みに対する「目指す姿」）

・ストロー・使い捨ての食器等プラスティック製品削減

・廃棄食材の（フードロス）の削減

・年齢を問わない採用の実施

・プラスティック製品の使用割合2023年90％
　→2026年50％

・食材廃棄量2023年90％→2026年50％

・各組合員の新規採用人数2023年100名
　→2026年1000名
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総会招集通知の発送※６

「決算関係書類」「事業報告書」「監査報告書」の提供

税務申告書の提出

行政庁への決算関係書類等の提出

通常総会の開催

理事長は、通常総会開催日の10日前※７までに組合
員に到達するよう、総会招集通知を発送します。総
会招集通知には、議案のほか、会議の日時、場所等
会議の目的たる事項を示すとともに、理事会の承認
を受けた「決算関係書類」「事業報告書」及び「監
査報告書」を添付し、組合員に提供しなければなり
ません。
※６　組合員全員の同意があれば招集手続の省略可（この場合、

招集通知発送の際に必要な添付書類も不要）
※７　短縮可（これを下回る期間を定款で定めた場合はその期間）

事業年度終了後２か月以内に総会を開催します。
（定款変更の手続き（総会議決、行政庁の認可）を
経て定款変更をすれば事業年度終了後３か月以内に
総会開催も可能）
【役員の選挙】
役員の選挙は定款に定められた方法で行わなければ
なりません。事前に定款を確認し、選挙前には定款
で定められた方法を説明し議場に諮ることが必要で
す。投票の規定がある組合は、予め投票用紙などの
準備をしておきましょう。役員改選をした場合は、
理事会を開催し、役付理事（代表理事、副理事長、
専務理事等）の選任を行います。
総会終了後は議事録作成、剰余金処分・損失処理振
替、持分計算・払戻、配当などの処理を速やかに行
います。また、総会の決議事項を欠席組合員へ通知
します。

事業年度終了後２か月以内に、通常総会で確定した決算に基づいて確定申告及び
納税を行います。

通常総会終了後２週間以内に、通常総会議事録を添えて提出します。
【定款変更がある場合】
　〇行政庁への変更認可申請
　〇認可後の変更登記（出資の総口数及び払込済出資総額の変更、名称・地区・公告
　　方法の変更、事業の変更、主たる事務所の移転など）
【役員変更がある場合】
　〇代表理事変更の登記（重任の場合も必要）
　〇行政庁への届出

　事業報告書や財産目録など決算関係書類、総会議事録等の各種様式につきましては、本会ホーム
ページよりダウンロードすることができます。ぜひご活用ください。
　熊本県中小企業団体中央会　TEL 096-325-3255 
　中央会HP：https://chuokai-kumamoto.com
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間

理事長

・議案　・会議の日時
・場所　・目的
「決算関係書類」
「事業報告書」
「監査報告書」

令和◯年◯月◯日に
通常総会を開催します
※通常総会開催日の
　10日前まで

（QRコードからもご確認いただけます）

詳しくは中央会までお気軽にご相談ください

添付

通常総会における
最低必要議案

定款変更する場合

①事業報告書及び決算関係書
類承認の件
②事業計画、収支予算並びに
経費の賦課及び徴収方法の
決定の件
③借入金残高の最高限度決定
の件
④役員報酬決定の件（支給す
るか否か、すればその額）
など

⑤定款（一部又は全文）変更
の件
⑥定款変更認可申請における
字句の一部修正委任の件

中央会からのお知らせ

　本誌をご覧になっている会員の皆様方も、多くは本会と同じく３月
決算の組合が多いと思います。また多忙な時期であるとご察しいたし
ますが、ついつい「１年に１回だから忘れてしまう」という方や、今
年が初めての組合決算となるところもあるかと思います。
　そこで、今月号では通常総会までの準備についてのポイントをご紹
介いたします。３月決算の組合も３月決算以外の組合の皆様もご参考
にしていただければ幸いです。

決算期が近づいたら

総会の準備を
しましょう

年度末（決算日）

「決算関係書類」「事業報告書」 の作成

監事への 「決算関係書類」「事業報告書」 の提出

監事の監査､ 「監査報告書」 の作成・通知

理事会招集通知の発送※３

「決算関係書類」「事業報告書」の備え置き

理事会の開催

■通常総会までの手続き

組合は、「決算関係書類（財産目録、貸借対照表、
損益計算書、剰余金処分案又は損失処理案）」及び
「事業報告書」を作成します。

組合は、「決算関係書類」「事業報告書」について、監事の監査を受ける必要
があります。

監事は、受領した「決算関係書類」「事業報告書」に
ついて、監査方法・内容等を記した監査報告を作成
し※１、理事に対し、「決算関係書類」「事業報告書」
の全部を受領した日から４週間経過した日、もしくは
理事との合意により定めた日のいずれか遅い日※２ま
でに監査報告の内容を通知しなければなりません。
※１　監事の監査権限を会計に関するものに限定した組合の監事は、

「事業報告書」の監査権限がないことを明らかにした監査報告を作成しなければなりません。
※２　監査権限は、監事と理事の合意があっても４週間を下回る期間を予め定めることは不可

（ただし、４週間を下回る日までに監事が理事に監査報告を通知すれば、その時点で監査
を受けたこととなる）。

理事長は、理事会開催日の１週間前※４までに到
達するように、各理事※５に対し、理事会招集通
知を発送しなければなりません。
※３　理事（監事に業務監査権限を付与している組合は、理事

及び監事）全員の同意があれば招集手続の省略可
※４　短縮可（これを下回る期間を定款で定めた場合はその期間）
※５　監事に業務監査権限を付与している組合は、各監事に対

しても発送しなければなりません。

理事会では、通常総会の開催及び議案の議決をす
るとともに、監事の監査を受けた「決算関係書類」
「事業報告書」の承認を行います。

組合は、通常総会開催日の２週間前までに、「決算
関係書類」「事業報告書」を主たる事務所に、それ
らの写しを従たる事務所に備え置き、組合員の閲
覧に供します。
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大
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間
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週
間

★通常総会の開催
★議案
☆「決算関係書類」
☆「事業報告書」

議決

承認

監事

理事長

理事理事理事

組合

決算関係書類
・財産目録
・貸借対照表
・損益計算書
・剰余金処分案

事業
報告書

令和◯年◯月◯日に
理事会を開催します
※理事会開催日の
　１週間前まで

作成！ 作成！

監査
報告書

決算関係
書類

事業
報告書

作成！

組合

組合事務所
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総会招集通知の発送※６

「決算関係書類」「事業報告書」「監査報告書」の提供

税務申告書の提出

行政庁への決算関係書類等の提出

通常総会の開催

理事長は、通常総会開催日の10日前※７までに組合
員に到達するよう、総会招集通知を発送します。総
会招集通知には、議案のほか、会議の日時、場所等
会議の目的たる事項を示すとともに、理事会の承認
を受けた「決算関係書類」「事業報告書」及び「監
査報告書」を添付し、組合員に提供しなければなり
ません。
※６　組合員全員の同意があれば招集手続の省略可（この場合、

招集通知発送の際に必要な添付書類も不要）
※７　短縮可（これを下回る期間を定款で定めた場合はその期間）

事業年度終了後２か月以内に総会を開催します。
（定款変更の手続き（総会議決、行政庁の認可）を
経て定款変更をすれば事業年度終了後３か月以内に
総会開催も可能）
【役員の選挙】
役員の選挙は定款に定められた方法で行わなければ
なりません。事前に定款を確認し、選挙前には定款
で定められた方法を説明し議場に諮ることが必要で
す。投票の規定がある組合は、予め投票用紙などの
準備をしておきましょう。役員改選をした場合は、
理事会を開催し、役付理事（代表理事、副理事長、
専務理事等）の選任を行います。
総会終了後は議事録作成、剰余金処分・損失処理振
替、持分計算・払戻、配当などの処理を速やかに行
います。また、総会の決議事項を欠席組合員へ通知
します。

事業年度終了後２か月以内に、通常総会で確定した決算に基づいて確定申告及び
納税を行います。

通常総会終了後２週間以内に、通常総会議事録を添えて提出します。
【定款変更がある場合】
　〇行政庁への変更認可申請
　〇認可後の変更登記（出資の総口数及び払込済出資総額の変更、名称・地区・公告
　　方法の変更、事業の変更、主たる事務所の移転など）
【役員変更がある場合】
　〇代表理事変更の登記（重任の場合も必要）
　〇行政庁への届出

　事業報告書や財産目録など決算関係書類、総会議事録等の各種様式につきましては、本会ホーム
ページよりダウンロードすることができます。ぜひご活用ください。
　熊本県中小企業団体中央会　TEL 096-325-3255 
　中央会HP：https://chuokai-kumamoto.com
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２
週
間
以
内

２
週
間

理事長

・議案　・会議の日時
・場所　・目的
「決算関係書類」
「事業報告書」
「監査報告書」

令和◯年◯月◯日に
通常総会を開催します
※通常総会開催日の
　10日前まで

（QRコードからもご確認いただけます）

詳しくは中央会までお気軽にご相談ください

添付

通常総会における
最低必要議案

定款変更する場合

①事業報告書及び決算関係書
類承認の件
②事業計画、収支予算並びに
経費の賦課及び徴収方法の
決定の件
③借入金残高の最高限度決定
の件
④役員報酬決定の件（支給す
るか否か、すればその額）
など

⑤定款（一部又は全文）変更
の件
⑥定款変更認可申請における
字句の一部修正委任の件

中央会からのお知らせ

　本誌をご覧になっている会員の皆様方も、多くは本会と同じく３月
決算の組合が多いと思います。また多忙な時期であるとご察しいたし
ますが、ついつい「１年に１回だから忘れてしまう」という方や、今
年が初めての組合決算となるところもあるかと思います。
　そこで、今月号では通常総会までの準備についてのポイントをご紹
介いたします。３月決算の組合も３月決算以外の組合の皆様もご参考
にしていただければ幸いです。

決算期が近づいたら

総会の準備を
しましょう

年度末（決算日）

「決算関係書類」「事業報告書」 の作成

監事への 「決算関係書類」「事業報告書」 の提出

監事の監査､ 「監査報告書」 の作成・通知

理事会招集通知の発送※３

「決算関係書類」「事業報告書」の備え置き

理事会の開催

■通常総会までの手続き

組合は、「決算関係書類（財産目録、貸借対照表、
損益計算書、剰余金処分案又は損失処理案）」及び
「事業報告書」を作成します。

組合は、「決算関係書類」「事業報告書」について、監事の監査を受ける必要
があります。

監事は、受領した「決算関係書類」「事業報告書」に
ついて、監査方法・内容等を記した監査報告を作成
し※１、理事に対し、「決算関係書類」「事業報告書」
の全部を受領した日から４週間経過した日、もしくは
理事との合意により定めた日のいずれか遅い日※２ま
でに監査報告の内容を通知しなければなりません。
※１　監事の監査権限を会計に関するものに限定した組合の監事は、

「事業報告書」の監査権限がないことを明らかにした監査報告を作成しなければなりません。
※２　監査権限は、監事と理事の合意があっても４週間を下回る期間を予め定めることは不可

（ただし、４週間を下回る日までに監事が理事に監査報告を通知すれば、その時点で監査
を受けたこととなる）。

理事長は、理事会開催日の１週間前※４までに到
達するように、各理事※５に対し、理事会招集通
知を発送しなければなりません。
※３　理事（監事に業務監査権限を付与している組合は、理事

及び監事）全員の同意があれば招集手続の省略可
※４　短縮可（これを下回る期間を定款で定めた場合はその期間）
※５　監事に業務監査権限を付与している組合は、各監事に対

しても発送しなければなりません。

理事会では、通常総会の開催及び議案の議決をす
るとともに、監事の監査を受けた「決算関係書類」
「事業報告書」の承認を行います。

組合は、通常総会開催日の２週間前までに、「決算
関係書類」「事業報告書」を主たる事務所に、それ
らの写しを従たる事務所に備え置き、組合員の閲
覧に供します。
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大
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★通常総会の開催
★議案
☆「決算関係書類」
☆「事業報告書」

議決

承認

監事

理事長

理事理事理事

組合

決算関係書類
・財産目録
・貸借対照表
・損益計算書
・剰余金処分案

事業
報告書

令和◯年◯月◯日に
理事会を開催します
※理事会開催日の
　１週間前まで

作成！ 作成！
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報告書

決算関係
書類
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報告書

作成！

組合

組合事務所
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❶商品の性質上、仕込みから販売までにタイムラグがあるた
め、コロナ禍では製造量の調整が大変であった。みそ・
しょうゆの製造における全ての原材料価格が高騰したため
値上げを実施した。

❷日本を代表する調味料であるみそ・しょうゆ。海外の商品
が市場に参入する中で伝統の味を守るためにも、九州・熊
本の食文化に合ったみそ・しょうゆを規格化・ブランド化
し、熊本のみそ・しょうゆの消費量を伸ばしていきたい。

❶広告関連業は、コロナにより人の集まりやイベントの自
粛、広告の減少など特に大きな打撃を受けた業界の１つ
で、受注が激減した。昨年5月のコロナの感染法上5類移
行以来、コロナ前の状態に戻ったということはない。
❷イベントの再開等徐々に明るい兆しは見えている。労働集

約型産業で、機械化もできない業種であるので、人材の確
保とその一方で、生産性向上を図りながら少数精鋭でも対
処できるよう人材育成に尽力したい。組合としては、組合
員の個性を結集し、地域の活性化に貢献したい。

❶不安定な世界情勢が市況に大きな影響を与え、鋼材の価格
高騰が加速、県内の中小案件の鋼材需要は減少の傾向に
あった。

❷半導体工場の建設・インフラ整備に伴う、地元の企業の進
出・設備投資による鋼材需要増加に期待したい。また今後
の人材確保の為、賃上げや福利厚生の拡充など企業努力が
求められていく。

❶労務に関する外部相談窓口（流団ほっとライン）を設置、
組合員企業の従業員の声を聴きその課題解決に努めた。流
団まつりや流団フリマなど地域住民向けの行事も完全復活
した。

❷人材確保が引き続き課題である。2024年は認知度向上の
ためのアクションを起こし、魅力ある団地を知ってもらう
ことで課題解決に導きたい。

❶プレミアム商品券や価格転嫁対策等の支援事業に支え
られ集客や売上が回復。しかし、人件費や光熱費の高
騰が収益を圧迫する１年だった。

❷商圏人口減、人手不足、競合店進出等課題は多い。
適正利益を確保しつつ顧客にやさしい店づくりを進
め台湾関連の好影響を取り込んでいく。

❶コロナ禍の収束や法人タクシーの人手不足もあって、仕事
に出ればお客様はいる状況であったが、燃料高騰による経
費増加が非常に大きな負担となった。

❷ライドシェアが解禁される方針であるが、法人タクシーも
人手不足で車が余っている環境下で、競争激化はそれほど
心配していない。組合としては組合員数の減少に歯止めを
かける必要があるが、新規免許取得の人数に制限があるた
め難しい。

❶2023年は景気の低迷や中国の需要回復の遅れを背景
にPCやスマホ市場の低迷等による半導体の在庫調整等
で厳しい年となった。

❷2024年は半導体の過剰感も解消してきており、AIや
EV関連等、今年の後半からの市場回復に期待してい
る。

❶コロナの５類移行後、一気に賑わいが戻ったが、３年間の
ブランクや人手不足もあってコロナ前までには戻りきれ
ず、燃料や食材、酒類等の価格高騰で、売上が上がっても
黒字化は難しかった。

❷TSMC関連での恩恵はまだ感じられないが、今後は台湾か
らのお客様を受け入れるための飲食店側の努力も必要にな
る。組合としては、組合員増に取り組むとともに、イベン
ト開催など社会貢献できる取り組みを考えていきたい。

❶任意の商店街組織の活性化が目立っており、商店街活性化
協議会の会員も増加した。一方で地方の商店街は疲弊が感
じられる。

❷中心商店街においてはインバウンドの好影響なども見込め
るが、各商店街とも地域住民の来街者を定着させる必要が
あり、地域住民が日常的に買い物しやすい商店街の構築を
目指していく。

❶コロナ禍を乗り越え５類への移行により外国宿泊客が急増
したが、人材不足に悩まされ、外国人の人材を積極的に採
用した。また、補助金を活用し客室のリニューアルを行い
客単価向上と共に付加価値サービス提供に注力した。

❷外国からの宿泊客が増えるも人手不足が続く課題がある。
外国人従業員が阿蘇に定住できる環境を整備し、従業員と
顧客の満足度向上に向け、労務管理を重視した取り組みを
行うことを目指している。

質問項目：❶2023年の業界・組合の動向（振り返り）／❷2024年の見通し（業界・組合）

橋本　和彦 氏 （熊本県みそ醤油工業協同組合）

吉弘　顕規 氏 木下　龍起 氏 （熊本流通団地協同組合）

緒続　　勝 氏 （協同組合鹿本ショッピングセンター） 秦　　英房 氏 （熊本個人タクシー事業協同組合）

前田　博明 氏 （熊本総合鉄工団地協同組合） 横山　佳之 氏 （熊本県飲食業生活衛生同業組合）

河島　一夫 氏 （熊本県商店街振興組合連合会） 稲吉　淳一 氏 （阿蘇温泉観光旅館協同組合）

❶国土交通省の船員法による適正ガイドラインによって
働き方改革が始まったため、船員を増員する必要性が
出てきた。

❷若年性の船員等を確保することが急務となり、業界
全体でのPR活動や人材育成に取り組むための活動を
計画している。

増田　好信 氏 （熊本地区内航海運協同組合）

西山　　喬 氏 （熊本広告業協同組合）

（熊本県中小企業団体中央会青年部
　協議会（合志工業団地協同組合））

新コーナー「中央会役員の声を聴く」

協同組合植木ショッピングプラザ
～ホームページを活用した施設内最新情報の公開と集客～

（「令和５年度取引力強化推進事業」活用）

中古農業機械販売の利用促進を図るべく、組合HPをリリース！

　協同組合植木ショッピングプラザが本会の「令和５年度取引力強化推進事業」を活用し、組合ホーム
ページをリニューアルされました。今回の事業を活用し、最新の店舗情報の公開や店舗からのお知らせ、
イベント情報やお得情報等、様々な情報を発信する事でお客様の興味関心を引き、集客へ繋げ、組合店舗
の活性化に繋げていきます。また、「LINE」との連携を図りながら、LINE登録時の属性に応じたお客様に
情報を発信していくことで、チラシやTVCMなどの不特定の発信とは異なる、ピンポイントの細やかな情
報を届けることが可能となり、若い層への積極的なアプローチで店舗集客を実現することができました。

　令和５年12月末に組合ホームページを新設との情報を耳にし、早速当組合の小森田祐輔専務理事にお話
しを伺ってまいりました。
　今回、ホームページの新設に至った経緯としては、外部より各種整備済の中古農業機械のデータ提供依
頼が多かったことから、閲覧者の欲しい情報を一目で分かるようにするべく全機種の詳細を掲載し、リア
ルタイムな情報発信が行えるよう機能面等の改善を図ったとのこと。開設後、早速、中古農機の問い合わ
せがあるなど今後の販売促進に期待できます。
　その他、会員専用ページの整備やお知らせコーナーでは大型特殊免許(農耕車限定) 一般試験の案内も積
極的に行われており、現在まで約670人の合格者を輩出するなど、資格取得意識の向上及び担い手不足へ
の対応に力を入れられています。
　当組合ホームページは、QRコードからご確認いただけますので、ぜひご覧ください！

今年度も「令和６年度取引力強化推進
事業」公募を予定しております！

小規模事業者で、組合ホームページやチラシ等
の作成のほか、共同宣伝、共同受注の実現に向
けたブランドコンセプト、ロゴ、統一パッケー
ジ等の作成についてご検討されている組合は、
一度本会までお問い合わせ下さい。

【問合せ担当課：支援３課まで】

熊本大分農業機械商業協同組合

組合ホームページのトップ ワンクリックで各種農機情報が閲覧可能！

【組合HP】

組合 Hot News

組合 Hot News
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❶商品の性質上、仕込みから販売までにタイムラグがあるた
め、コロナ禍では製造量の調整が大変であった。みそ・
しょうゆの製造における全ての原材料価格が高騰したため
値上げを実施した。

❷日本を代表する調味料であるみそ・しょうゆ。海外の商品
が市場に参入する中で伝統の味を守るためにも、九州・熊
本の食文化に合ったみそ・しょうゆを規格化・ブランド化
し、熊本のみそ・しょうゆの消費量を伸ばしていきたい。

❶広告関連業は、コロナにより人の集まりやイベントの自
粛、広告の減少など特に大きな打撃を受けた業界の１つ
で、受注が激減した。昨年5月のコロナの感染法上5類移
行以来、コロナ前の状態に戻ったということはない。
❷イベントの再開等徐々に明るい兆しは見えている。労働集

約型産業で、機械化もできない業種であるので、人材の確
保とその一方で、生産性向上を図りながら少数精鋭でも対
処できるよう人材育成に尽力したい。組合としては、組合
員の個性を結集し、地域の活性化に貢献したい。

❶不安定な世界情勢が市況に大きな影響を与え、鋼材の価格
高騰が加速、県内の中小案件の鋼材需要は減少の傾向に
あった。

❷半導体工場の建設・インフラ整備に伴う、地元の企業の進
出・設備投資による鋼材需要増加に期待したい。また今後
の人材確保の為、賃上げや福利厚生の拡充など企業努力が
求められていく。

❶労務に関する外部相談窓口（流団ほっとライン）を設置、
組合員企業の従業員の声を聴きその課題解決に努めた。流
団まつりや流団フリマなど地域住民向けの行事も完全復活
した。

❷人材確保が引き続き課題である。2024年は認知度向上の
ためのアクションを起こし、魅力ある団地を知ってもらう
ことで課題解決に導きたい。

❶プレミアム商品券や価格転嫁対策等の支援事業に支え
られ集客や売上が回復。しかし、人件費や光熱費の高
騰が収益を圧迫する１年だった。

❷商圏人口減、人手不足、競合店進出等課題は多い。
適正利益を確保しつつ顧客にやさしい店づくりを進
め台湾関連の好影響を取り込んでいく。

❶コロナ禍の収束や法人タクシーの人手不足もあって、仕事
に出ればお客様はいる状況であったが、燃料高騰による経
費増加が非常に大きな負担となった。

❷ライドシェアが解禁される方針であるが、法人タクシーも
人手不足で車が余っている環境下で、競争激化はそれほど
心配していない。組合としては組合員数の減少に歯止めを
かける必要があるが、新規免許取得の人数に制限があるた
め難しい。

❶2023年は景気の低迷や中国の需要回復の遅れを背景
にPCやスマホ市場の低迷等による半導体の在庫調整等
で厳しい年となった。

❷2024年は半導体の過剰感も解消してきており、AIや
EV関連等、今年の後半からの市場回復に期待してい
る。

❶コロナの５類移行後、一気に賑わいが戻ったが、３年間の
ブランクや人手不足もあってコロナ前までには戻りきれ
ず、燃料や食材、酒類等の価格高騰で、売上が上がっても
黒字化は難しかった。

❷TSMC関連での恩恵はまだ感じられないが、今後は台湾か
らのお客様を受け入れるための飲食店側の努力も必要にな
る。組合としては、組合員増に取り組むとともに、イベン
ト開催など社会貢献できる取り組みを考えていきたい。

❶任意の商店街組織の活性化が目立っており、商店街活性化
協議会の会員も増加した。一方で地方の商店街は疲弊が感
じられる。

❷中心商店街においてはインバウンドの好影響なども見込め
るが、各商店街とも地域住民の来街者を定着させる必要が
あり、地域住民が日常的に買い物しやすい商店街の構築を
目指していく。

❶コロナ禍を乗り越え５類への移行により外国宿泊客が急増
したが、人材不足に悩まされ、外国人の人材を積極的に採
用した。また、補助金を活用し客室のリニューアルを行い
客単価向上と共に付加価値サービス提供に注力した。

❷外国からの宿泊客が増えるも人手不足が続く課題がある。
外国人従業員が阿蘇に定住できる環境を整備し、従業員と
顧客の満足度向上に向け、労務管理を重視した取り組みを
行うことを目指している。

質問項目：❶2023年の業界・組合の動向（振り返り）／❷2024年の見通し（業界・組合）

橋本　和彦 氏 （熊本県みそ醤油工業協同組合）

吉弘　顕規 氏 木下　龍起 氏 （熊本流通団地協同組合）

緒続　　勝 氏 （協同組合鹿本ショッピングセンター） 秦　　英房 氏 （熊本個人タクシー事業協同組合）

前田　博明 氏 （熊本総合鉄工団地協同組合） 横山　佳之 氏 （熊本県飲食業生活衛生同業組合）

河島　一夫 氏 （熊本県商店街振興組合連合会） 稲吉　淳一 氏 （阿蘇温泉観光旅館協同組合）

❶国土交通省の船員法による適正ガイドラインによって
働き方改革が始まったため、船員を増員する必要性が
出てきた。

❷若年性の船員等を確保することが急務となり、業界
全体でのPR活動や人材育成に取り組むための活動を
計画している。

増田　好信 氏 （熊本地区内航海運協同組合）

西山　　喬 氏 （熊本広告業協同組合）

（熊本県中小企業団体中央会青年部
　協議会（合志工業団地協同組合））

新コーナー「中央会役員の声を聴く」

協同組合植木ショッピングプラザ
～ホームページを活用した施設内最新情報の公開と集客～

（「令和５年度取引力強化推進事業」活用）

中古農業機械販売の利用促進を図るべく、組合HPをリリース！

　協同組合植木ショッピングプラザが本会の「令和５年度取引力強化推進事業」を活用し、組合ホーム
ページをリニューアルされました。今回の事業を活用し、最新の店舗情報の公開や店舗からのお知らせ、
イベント情報やお得情報等、様々な情報を発信する事でお客様の興味関心を引き、集客へ繋げ、組合店舗
の活性化に繋げていきます。また、「LINE」との連携を図りながら、LINE登録時の属性に応じたお客様に
情報を発信していくことで、チラシやTVCMなどの不特定の発信とは異なる、ピンポイントの細やかな情
報を届けることが可能となり、若い層への積極的なアプローチで店舗集客を実現することができました。

　令和５年12月末に組合ホームページを新設との情報を耳にし、早速当組合の小森田祐輔専務理事にお話
しを伺ってまいりました。
　今回、ホームページの新設に至った経緯としては、外部より各種整備済の中古農業機械のデータ提供依
頼が多かったことから、閲覧者の欲しい情報を一目で分かるようにするべく全機種の詳細を掲載し、リア
ルタイムな情報発信が行えるよう機能面等の改善を図ったとのこと。開設後、早速、中古農機の問い合わ
せがあるなど今後の販売促進に期待できます。
　その他、会員専用ページの整備やお知らせコーナーでは大型特殊免許(農耕車限定) 一般試験の案内も積
極的に行われており、現在まで約670人の合格者を輩出するなど、資格取得意識の向上及び担い手不足へ
の対応に力を入れられています。
　当組合ホームページは、QRコードからご確認いただけますので、ぜひご覧ください！

今年度も「令和６年度取引力強化推進
事業」公募を予定しております！

小規模事業者で、組合ホームページやチラシ等
の作成のほか、共同宣伝、共同受注の実現に向
けたブランドコンセプト、ロゴ、統一パッケー
ジ等の作成についてご検討されている組合は、
一度本会までお問い合わせ下さい。

【問合せ担当課：支援３課まで】

熊本大分農業機械商業協同組合

組合ホームページのトップ ワンクリックで各種農機情報が閲覧可能！

【組合HP】

組合 Hot News

組合 Hot News

72024.３組合活性化情報



地域のお客様に支えられて36年目　
パディーマーケットの歩みを振り返る

協同組合西部ショッピングセンター

　コロナ禍後の社会経済活動が活発化し日常が戻りつつある中で、本県
では、世界大手TSMCの熊本進出やインバウンド増加等によって、台湾
人のお客様が増加傾向にあると予想されています。そこで、台湾人の
ニーズを取り込むことが重要になると考えられることから、１月29日
（月）に飲食業関連事業者、１月30日（火）に宿泊業関連事業者等を対
象に、台湾の食文化や習慣等の見識を深めるためのセミナーを開催しま
した。
　講師には、台湾に在住し
ながら台湾貿易コーディ

ネーターとして活躍されている鈴木亜弥氏をお招き
し、台湾の食文化の特徴や台湾人の習慣（食事・行
動）、売れるお土産品POPの作り方などについてご講演
いただきました。参加者は、「台湾人は健康志向が高
く、薄味を好む傾向にあるなど食文化の違いを改めて
知ることができてよかった。今後のおもてなしに早速
活かしていきたい。」と述べられました。

中央会初！「台湾人に喜んでもらえる
おもてなし対策セミナー」を開催しました

講師の鈴木亜弥氏

松枝眞二理事長

レジは大混雑
初日は千円以上お買い上げの皆さまに
先着250名様に紅白饅頭が配られました【組合HP】

セミナーの様子

　熊本市西区のパディーマーケット（協同組合西部ショッピングセンター）がオー
プンから丸35年を迎えました。
　オープンした平成元年２月は昭和から平成に変わって直ぐ、バブル景気の勢いの
なか、県内でも多く建設されていた共同店舗のひとつとして熊本市西部地区の商店
街の近代化を目的に、組合員９人で立ち上げています。
　現在組合員は青果と一般食品、精肉、鮮魚、総菜の４部門、そしてテナントが６
店舗となり、最近では電子マネーくまモンICカードを積極的に取り込み、支払決済
も徐々に変化しているようですが、地域住民の需要を取り込みながら、設立当時の
目的と変わらない店舗運営を続けておられます。近隣には大手スーパーやドラッグ
ストアの競合店が立ち並び、競争は更に激化していますが、まちなかにぎわい回復支援事業の実施による
プレミアム付商品券の発行など、組合でしか出来ない企画で差別化を図っておられます。
　快晴の２月９日（金）には36年目の周年創業祭を開催、朝から大変多くのお客様に見舞われ、開店前の
入口には大行列が出来ていました。松枝眞二理事長（有限会社松枝鮮魚：総菜部門）によると「あっとい
う間の35年。色々と苦労もあったがコロ
ナ後は売上も回復基調。今後は若手が知
恵を出して次の時代に合った店舗運営を
し、若い世代のお客様に向けて提案をし
て行って欲しい」とのことです。
　パディーマーケットの新たな時代が始
まります！

組合 Hot News

中央会
便り

中央会からのお知らせ

　令和６年９月に沖縄県において「第63回中小企業団体九州大会」、令和６年10月に福井県において、中小
企業団体の代表が一堂に会する「第76回中小企業団体全国大会」が開催されます。特に、福井県では令和６
年１月１日に石川県能登半島を震源とする「令和６年能登半島地震」が発生し、各地域で被害が発生したとこ
ろですが、現在、開催に向けて鋭意準備が進められております。
　このような中、本会としては、「熊本地震」の際に全国の多くの団体から暖かいご支援を頂きましたことか
ら、本県より多くの組合等が参加し、被災された方々や、福井等地域の復興の後押しをするとともに、熊本地
震の際のご支援へのお礼が出来ればと考えております。
　各組合におかれましては、令和６年度事業計画・予算に、第63回中小企業団体九州大会および第76回中小
企業団体全国大会への参加にご協力をよろしくお願いいたします。

第63回中小企業団体九州大会（沖縄県）・
第76回中小企業団体全国大会（福井県）への参加ご協力のお願い

　令和６年２月６日（火）、熊本ホテルキャッスルにおいて県内の事業者や組合関係者等を対象に「事業承継
セミナー事例編」を開催しました。
　昨年10月に開催した「事業承継セミナー基礎編」の続編となる今回は、河津酒造株式会社 代表取締役社長
の河津宏昭氏が事業承継の際に行った革新的な取組みや、事業承継を経験して感じたこと、また、後継者と
なる方々へのアドバイス等についてご講演頂きました。
　河津氏の講演に続き、熊本県事業承継・引継ぎ支援センター 統括責任者補佐の坂田祐輝氏より、当センター
が行う、親族内承継支援・第三者承継支援・後継者人材バンク等の支援内容についてご説明頂きました。M＆
Aのニーズの高まりもあり、当センターへの相談及び成約件数は年々増加しているとのことでした。

　２月８日（木）、ホテルキャッスル熊本において、本会及びジェトロ熊本
の共催で、「食品輸出の基礎知識と商談の進め方」と題してセミナーを開催
いたしました。
　このセミナーは、県内の中小企業者が海外への販路拡大に関心を持ってい
ただき、新たなビジネスチャンスを創出することを目的とし開催したもの
で、県内の食品関連事業者をはじめ運送事業者等からも多数の参加申し込み
があり、本県における海外販路への注目度の高さを伺えました。
　講師には、ジェトロ農林水産物・食品輸出相談窓口アドバイザーの津田正
彦氏を迎え、食品輸出の現状や輸出を行うにあたっての一連の流れ、バイ
ヤーとの商談の成功率を高めるポイント等について解説をいただきました。
また、津田アドバイザーが民間企業にて輸出事業に従事していた経験を踏ま
えた、企業目線での商談スキル、留意事項等も話され、参加者からは「これ
からの取組に役立つわかりやすい説明であった」との声をいただきました。

坂田祐輝氏
（熊本県事業承継・引継ぎ支援センター 統括責任者補佐）

河津宏昭氏
（河津酒造株式会社　代表取締役社長）

津田正彦氏

セミナーの様子

「事業承継セミナー事例編」を開催

ジェトロ共催　台湾ビジネスセミナー
　「食品輸出の基礎知識と商談の進め方」
ジェトロ共催　台湾ビジネスセミナー
　「食品輸出の基礎知識と商談の進め方」

中央会
便り

中央会
便り
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地域のお客様に支えられて36年目　
パディーマーケットの歩みを振り返る

協同組合西部ショッピングセンター

　コロナ禍後の社会経済活動が活発化し日常が戻りつつある中で、本県
では、世界大手TSMCの熊本進出やインバウンド増加等によって、台湾
人のお客様が増加傾向にあると予想されています。そこで、台湾人の
ニーズを取り込むことが重要になると考えられることから、１月29日
（月）に飲食業関連事業者、１月30日（火）に宿泊業関連事業者等を対
象に、台湾の食文化や習慣等の見識を深めるためのセミナーを開催しま
した。
　講師には、台湾に在住し
ながら台湾貿易コーディ

ネーターとして活躍されている鈴木亜弥氏をお招き
し、台湾の食文化の特徴や台湾人の習慣（食事・行
動）、売れるお土産品POPの作り方などについてご講演
いただきました。参加者は、「台湾人は健康志向が高
く、薄味を好む傾向にあるなど食文化の違いを改めて
知ることができてよかった。今後のおもてなしに早速
活かしていきたい。」と述べられました。

中央会初！「台湾人に喜んでもらえる
おもてなし対策セミナー」を開催しました

講師の鈴木亜弥氏

松枝眞二理事長

レジは大混雑
初日は千円以上お買い上げの皆さまに
先着250名様に紅白饅頭が配られました【組合HP】

セミナーの様子

　熊本市西区のパディーマーケット（協同組合西部ショッピングセンター）がオー
プンから丸35年を迎えました。
　オープンした平成元年２月は昭和から平成に変わって直ぐ、バブル景気の勢いの
なか、県内でも多く建設されていた共同店舗のひとつとして熊本市西部地区の商店
街の近代化を目的に、組合員９人で立ち上げています。
　現在組合員は青果と一般食品、精肉、鮮魚、総菜の４部門、そしてテナントが６
店舗となり、最近では電子マネーくまモンICカードを積極的に取り込み、支払決済
も徐々に変化しているようですが、地域住民の需要を取り込みながら、設立当時の
目的と変わらない店舗運営を続けておられます。近隣には大手スーパーやドラッグ
ストアの競合店が立ち並び、競争は更に激化していますが、まちなかにぎわい回復支援事業の実施による
プレミアム付商品券の発行など、組合でしか出来ない企画で差別化を図っておられます。
　快晴の２月９日（金）には36年目の周年創業祭を開催、朝から大変多くのお客様に見舞われ、開店前の
入口には大行列が出来ていました。松枝眞二理事長（有限会社松枝鮮魚：総菜部門）によると「あっとい
う間の35年。色々と苦労もあったがコロ
ナ後は売上も回復基調。今後は若手が知
恵を出して次の時代に合った店舗運営を
し、若い世代のお客様に向けて提案をし
て行って欲しい」とのことです。
　パディーマーケットの新たな時代が始
まります！

組合 Hot News

中央会
便り

中央会からのお知らせ

　令和６年９月に沖縄県において「第63回中小企業団体九州大会」、令和６年10月に福井県において、中小
企業団体の代表が一堂に会する「第76回中小企業団体全国大会」が開催されます。特に、福井県では令和６
年１月１日に石川県能登半島を震源とする「令和６年能登半島地震」が発生し、各地域で被害が発生したとこ
ろですが、現在、開催に向けて鋭意準備が進められております。
　このような中、本会としては、「熊本地震」の際に全国の多くの団体から暖かいご支援を頂きましたことか
ら、本県より多くの組合等が参加し、被災された方々や、福井等地域の復興の後押しをするとともに、熊本地
震の際のご支援へのお礼が出来ればと考えております。
　各組合におかれましては、令和６年度事業計画・予算に、第63回中小企業団体九州大会および第76回中小
企業団体全国大会への参加にご協力をよろしくお願いいたします。

第63回中小企業団体九州大会（沖縄県）・
第76回中小企業団体全国大会（福井県）への参加ご協力のお願い

　令和６年２月６日（火）、熊本ホテルキャッスルにおいて県内の事業者や組合関係者等を対象に「事業承継
セミナー事例編」を開催しました。
　昨年10月に開催した「事業承継セミナー基礎編」の続編となる今回は、河津酒造株式会社 代表取締役社長
の河津宏昭氏が事業承継の際に行った革新的な取組みや、事業承継を経験して感じたこと、また、後継者と
なる方々へのアドバイス等についてご講演頂きました。
　河津氏の講演に続き、熊本県事業承継・引継ぎ支援センター 統括責任者補佐の坂田祐輝氏より、当センター
が行う、親族内承継支援・第三者承継支援・後継者人材バンク等の支援内容についてご説明頂きました。M＆
Aのニーズの高まりもあり、当センターへの相談及び成約件数は年々増加しているとのことでした。

　２月８日（木）、ホテルキャッスル熊本において、本会及びジェトロ熊本
の共催で、「食品輸出の基礎知識と商談の進め方」と題してセミナーを開催
いたしました。
　このセミナーは、県内の中小企業者が海外への販路拡大に関心を持ってい
ただき、新たなビジネスチャンスを創出することを目的とし開催したもの
で、県内の食品関連事業者をはじめ運送事業者等からも多数の参加申し込み
があり、本県における海外販路への注目度の高さを伺えました。
　講師には、ジェトロ農林水産物・食品輸出相談窓口アドバイザーの津田正
彦氏を迎え、食品輸出の現状や輸出を行うにあたっての一連の流れ、バイ
ヤーとの商談の成功率を高めるポイント等について解説をいただきました。
また、津田アドバイザーが民間企業にて輸出事業に従事していた経験を踏ま
えた、企業目線での商談スキル、留意事項等も話され、参加者からは「これ
からの取組に役立つわかりやすい説明であった」との声をいただきました。

坂田祐輝氏
（熊本県事業承継・引継ぎ支援センター 統括責任者補佐）

河津宏昭氏
（河津酒造株式会社　代表取締役社長）

津田正彦氏

セミナーの様子

「事業承継セミナー事例編」を開催

ジェトロ共催　台湾ビジネスセミナー
　「食品輸出の基礎知識と商談の進め方」
ジェトロ共催　台湾ビジネスセミナー
　「食品輸出の基礎知識と商談の進め方」

中央会
便り

中央会
便り
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くまもとUBA
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【お問い合わせ先】 熊本県中小企業団体中央会青年部協議会事務局
TEL:096-325-3255　youth@chuokai-kumamoto.com　担当：佐々木・谷口

　令和６年２月10日（土）、熊本県自動車整備工業協同組合青年部と熊本県
自動車電装品整備商工青年部が交流会を実施、意見交換等を行いました。
　両青年部とも自動車整備に携わる組合青年部として、共通する課題の共
有や今後の青年部間交流の計画、新たな人脈づくりを目的として開催され
た交流会は、合計25名の参加があり、盛況に開催された様子。
　当日は、共同での勉強会の開催や、故障事例の情報共有等を今後の取り
組みとして計画していきたい等の意見が挙がり、今後の青年部会員の日々
の業務にも好影響となりそうです。

　令和６年２月20日（火）、山鹿市火の国ゆるり庵において山鹿市管工事
業協同組合、そして熊本県酒造組合士会（さむらいかい）が異業種交流会
を開きました。
　「水」というキーワードの下、若手経営者同士の新たな人脈作り、そし
て意見交換を行うことで知見を広げることを目的に集結した今回の交流会
ですが、水を商いにしながらもこれまではあまり交わることのなかった２
つの業界はくまもとの酒によりスムーズに結合しました。
　はじめに士会の山村弥平さん（山村酒造合名会社）と本田裕理さん（千代の園酒造株式会社）から各蔵元の
紹介があり、それぞれご提供いただいた大吟醸、純米吟醸、純米生原酒、純米酒の４種×２蔵元＝８種の日本
酒が順番に出され、参加者は試飲していきました。会場からはチーズやいぶりがっこといった日本酒に合う豊
富なメニューが提供され、試飲から本格的な飲みに変わる頃にはそれぞれの業界の話や地元山鹿愛を語る話な
ど、くまもとの酒とともに意見交換は大いに盛り上がりました。
　当日は、この話を聴きつけた地元山鹿商工会議所青年部、山鹿市商工会青年部、山鹿青年会議所の皆さんも
多数参加、なんと総勢30名を超える参加者により、今後も淀みのない清らかな交流を続けていくことが約束
されたようです。

　この２月に青年部間の交流会が２か所で開催され、その充実した内容が報告さ
れてきましたので、熱いうちに皆さんにお届けします。

青年部活動レポート

単組青年部交流会レポート

熊本県自動車整備工業協同組合青年部、熊本県自動車電装品整備商工組合青年部

青年部活動レポート つながり、生まれる。水と水の結合
山鹿市管工事業協同組合、熊本県酒造組合士会

安全と楽しみを両輪に。
　　 自動車の技術者集団ここにあり

令和６年３月分（４月納付分）からの保険料率のお知らせです

35歳～74歳の被保険者の方は「生活習慣病予防健診」をご利用ください。

お問い合わせ先　協会けんぽ熊本支部　 TEL．096-240-1030　音声案内④

お問い合わせ先　協会けんぽ熊本支部　TEL．096-240-1030　音声案内②

全国健康保険協会熊本支部からのお知らせ
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【お問い合わせ先】 熊本県中小企業団体中央会青年部協議会事務局
TEL:096-325-3255　youth@chuokai-kumamoto.com　担当：佐々木・谷口

　令和６年２月10日（土）、熊本県自動車整備工業協同組合青年部と熊本県
自動車電装品整備商工青年部が交流会を実施、意見交換等を行いました。
　両青年部とも自動車整備に携わる組合青年部として、共通する課題の共
有や今後の青年部間交流の計画、新たな人脈づくりを目的として開催され
た交流会は、合計25名の参加があり、盛況に開催された様子。
　当日は、共同での勉強会の開催や、故障事例の情報共有等を今後の取り
組みとして計画していきたい等の意見が挙がり、今後の青年部会員の日々
の業務にも好影響となりそうです。

　令和６年２月20日（火）、山鹿市火の国ゆるり庵において山鹿市管工事
業協同組合、そして熊本県酒造組合士会（さむらいかい）が異業種交流会
を開きました。
　「水」というキーワードの下、若手経営者同士の新たな人脈作り、そし
て意見交換を行うことで知見を広げることを目的に集結した今回の交流会
ですが、水を商いにしながらもこれまではあまり交わることのなかった２
つの業界はくまもとの酒によりスムーズに結合しました。
　はじめに士会の山村弥平さん（山村酒造合名会社）と本田裕理さん（千代の園酒造株式会社）から各蔵元の
紹介があり、それぞれご提供いただいた大吟醸、純米吟醸、純米生原酒、純米酒の４種×２蔵元＝８種の日本
酒が順番に出され、参加者は試飲していきました。会場からはチーズやいぶりがっこといった日本酒に合う豊
富なメニューが提供され、試飲から本格的な飲みに変わる頃にはそれぞれの業界の話や地元山鹿愛を語る話な
ど、くまもとの酒とともに意見交換は大いに盛り上がりました。
　当日は、この話を聴きつけた地元山鹿商工会議所青年部、山鹿市商工会青年部、山鹿青年会議所の皆さんも
多数参加、なんと総勢30名を超える参加者により、今後も淀みのない清らかな交流を続けていくことが約束
されたようです。

　この２月に青年部間の交流会が２か所で開催され、その充実した内容が報告さ
れてきましたので、熱いうちに皆さんにお届けします。

青年部活動レポート

単組青年部交流会レポート

熊本県自動車整備工業協同組合青年部、熊本県自動車電装品整備商工組合青年部

青年部活動レポート つながり、生まれる。水と水の結合
山鹿市管工事業協同組合、熊本県酒造組合士会

安全と楽しみを両輪に。
　　 自動車の技術者集団ここにあり

令和６年３月分（４月納付分）からの保険料率のお知らせです

35歳～74歳の被保険者の方は「生活習慣病予防健診」をご利用ください。

お問い合わせ先　協会けんぽ熊本支部　 TEL．096-240-1030　音声案内④

お問い合わせ先　協会けんぽ熊本支部　TEL．096-240-1030　音声案内②

全国健康保険協会熊本支部からのお知らせ
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熊本国税局からのお知らせ

申告所得税及び復興特別所得税 令和６年４月23日（火）

消費税及び地方消費税（個人事業者） 令和６年４月30日（火）

　申告所得税及び復興特別所得税並びに消費税及び地方消費税（個人事業者）の納税は、金融機関
の預貯金口座から引き落としとなる「振替納税」が大変便利です。
　令和５年分の確定申告の振替納付日は、次表のとおりです。「振替納税」をご利用の方は、振替日
の前日までに口座の残高をご確認ください。

申告所得税及び復興特別所得税・
消費税及び地方消費税の振替期日

【各税務署のご連絡先】※自動音声案内
　・阿蘇税務署（0967-22-0551）　　　・熊本東税務署（096-369-5566）
　・天草税務署（0969-22-2510）　　　・玉名税務署（0968-72-2125）
　・宇土税務署（0964-22-0410）　　　・人吉税務署（0966-23-2311）
　・菊池税務署（0968-25-2121）　　　・八代税務署（0965-32-3141）
　・熊本西税務署（096-355-1181）　　・山鹿税務署（0968-44-2181）

　国税相談専用ダイヤル：0570-00-5901　※ナビダイヤル

詳しくは、国税庁ホームページ（https://www.nta.go.jp/　又は　　　 で 　　　 ）をご覧ください。
ご不明な点がありましたら、最寄りの税務署にお尋ねください。

国税庁

熊本市からのお知らせ
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熊本国税局からのお知らせ

申告所得税及び復興特別所得税 令和６年４月23日（火）

消費税及び地方消費税（個人事業者） 令和６年４月30日（火）

　申告所得税及び復興特別所得税並びに消費税及び地方消費税（個人事業者）の納税は、金融機関
の預貯金口座から引き落としとなる「振替納税」が大変便利です。
　令和５年分の確定申告の振替納付日は、次表のとおりです。「振替納税」をご利用の方は、振替日
の前日までに口座の残高をご確認ください。

申告所得税及び復興特別所得税・
消費税及び地方消費税の振替期日

【各税務署のご連絡先】※自動音声案内
　・阿蘇税務署（0967-22-0551）　　　・熊本東税務署（096-369-5566）
　・天草税務署（0969-22-2510）　　　・玉名税務署（0968-72-2125）
　・宇土税務署（0964-22-0410）　　　・人吉税務署（0966-23-2311）
　・菊池税務署（0968-25-2121）　　　・八代税務署（0965-32-3141）
　・熊本西税務署（096-355-1181）　　・山鹿税務署（0968-44-2181）

　国税相談専用ダイヤル：0570-00-5901　※ナビダイヤル

詳しくは、国税庁ホームページ（https://www.nta.go.jp/　又は　　　 で 　　　 ）をご覧ください。
ご不明な点がありましたら、最寄りの税務署にお尋ねください。

国税庁

熊本市からのお知らせ
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　食料品　調味料製造業
● R５年10～12月の繁忙期での売上も厳しい状況の

中、１月は例年通りの売上減少であった。（暖冬傾
向による影響も大きい。）

　繊維工業　ニット製品製造業　
● 同業他社の廃業により、若干ながら受注量が増加傾

向にある。
● 能登半島地震の影響なのか原因は断定できないが、

組合員の半数近い会社が受注減少し、苦戦してい
る。中には調整のため、稼働を止めざるを得ない会
社も出てきている。

　木材・木製品　一般製材業　
● 前年度の住宅着工は増加していない。少子高齢化に

加え、ウッドショックによる建設資材の値上げに伴
い失速したのではないか、この傾向は当分続くと考
えられる。

　窯業・土石製品　コンクリート製品製造業　
● 組合員の懸念として、人手不足が特に大きい。製品

価格が上昇し、利益を確保できる体質になったが、
需要と供給のバランスがとれなくなっている。

● 県全体の売上高前年同月比が下回っている要因とし
て、熊本地区における菊陽町の半導体製造工場関連
の需要が落ち着いてきたことがあげられる。また、
依然として熊本地区と郡部地区との出荷量の格差が
目立ち、人吉球磨地区における令和２年７月豪雨の
災害復旧工事以外は特に目立つ物件もなく厳しい状
況である。なお、来年度以降に再び半導体製造工場
関連の需要が増える見込みである。

　鉄鋼・金属　異業種　
● 価格転嫁が進んでおらず、組合員の経営を逼迫して

いる。また、地方ハローワークにおいても求人票に
おける基本給が大幅に上がっており、人材確保が難
しい状況にある。

● 自動車部品関連企業に於いては、前年に比べて売上
高増加している。全体的に今までの小さな沈みが累
積して、資金繰りへ影響しているようである。

● ここにきて、やっと売上増につながる企業が増えつ
つあるが、業界の景況判断は、まだまだマイナスが
多い状況。依然として、原材料の高騰や人材確保の
面では、厳しい局面が続いているものの、TSMCの
稼働に向けてやや明るい展望が見えてきたというと
ころである。

　卸売業　各種商品卸売業　
● コロナ禍でやや落ち込んでいた食品卸売の売上は前

年同期と比較すると増加した。仕入価格高騰により
売上単価が大きくなったことも影響している。他業
種ではTSMC進出の直接的な影響はないが、関連企
業の設備投資などによる建設資材・住宅設備機器な
どの商品在庫が増加傾向にある。これに伴い、貸倉
庫の問い合わせが多くなっている。

　卸売業　野菜卸売業　
● 2024年問題や人材確保、気候温暖化等の影響が懸

念される。

　小売業　燃料小売業　
● 原油価格及び為替の関係で元々の卸価格が上下して

いるが、燃料油激変緩和対策補助金の範囲内での変
化の為、実質仕入れ価格は上下しつつも大きな変化
は無い。

● 今月のプロパン・ブタンの原油価格は620ドル/ｔ
で、先月・前年1月の610ドル/ｔより、価格は若干
上がっている。販売量は前年より6.7％減少してお
り、売上高も9.2％の減少で、ともに下がってい
る。数量に関しては、本格的冬季シーズンを迎え、
先月より伸びたとはいえ、年比較すると減少傾向に
ある。売上に関しても、単価の大きな変動はないも
のの、やはり減少傾向状態となっている。

　小売業　各種商品小売業　
● １月の売上は全体で前年対比+100.9％であった。

顧客の節約志向の中、下旬の寒波到来もあり客数が
減少傾向にある。

● １月度、まちなかにぎわいの補助金（12月－１月
プレミアム商品券）等で、売上前年比をクリア出来
たが、客数・買い上げ点数は前年割れである。今年
は、県外企業の熊本新店開店等もあり、春以降の
（土日・祝日）消費動向にも影響が出そう。

● TSMC進出の影響で周辺の渋滞が激化し、配送等に
影響が出ている。

　商店街　天草市　
● 昨年の１月は天草市より５千円の金券が配布された

が今年は同様の施策がなかったため、前年と比較す
ると売上減。今年は暖冬のため冬物関係の売上が良
くない。

　サービス業　その他のサービス業　
● 年度末に向けて多忙を極めている状況。人材さえ確

保できればその分収益も増加するが、なかなか確保
できず伸び悩んでいる事業者がほとんどである。

　建設業　鉄筋工事業　
● 12月同様の業務量であったが、２月からはTSMCも

稼働し、その関連する企業工事等も始まり、絶対的
に労働者不足となるため、他県からの応援等が入る
予定である。

　運輸業　一般乗用旅客自動車運送業　
● 熊本空港の乗車も減少している。TSMCの工事が終

わった関係かと思われる。夜も平日は少ないようで
ある。

　運輸業　一般貨物自動車運送業　
● １月の荷動きは例年通りだった。燃料価格の動向が

懸念材料である。

情報連絡員便り ※情報連絡員の方より回答いただきました
　フリーアンサーの中から一部掲載しています。

令和
６年
１月

分

①熊本の人口（R6. １） 1,705,855人 ⑪新車登録台数（R6. １） 3,216台 
②鉱工業指数　生産（R5.11） 139.8 ⑫中古車登録台数（R6. １） 1,683台
③鉱工業指数　出荷（R5.11） 127.8 ⑬預金残高（R5.10） 7兆7,031億円
④鉱工業指数　在庫（R5.11） 79.5 ⑭貸出残高（R5.10） 5兆464億円
⑤公共工事請負額（R5.11） 243億円 ⑮企業倒産件数（R5.12） 4件
⑥設住宅着工戸数（R5.11） 963戸 ⑯企業倒産負債総額（R5.12） 1億2,700万円
⑦百貨店売上高（九州）（R5.11） 455億円 ⑰輸出（R5.10） 36億円
⑧スーパー売上高（九州）（R5.11） 1,002億円 ⑱輸入（R5.10） 123億円
⑨共同店舗売上高（県内10店舗）（R5.11） 6億7,785万円 ⑲消費者物価指数（R5.10） 　　　105.9
⑩生コン出荷量（R6. １） 94,498㎥
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※DI値とは、前年同月と比較した企業の景況感を示す景況判断指数のことです。
※DIの計算方法（『増加』・『好転』した組合数―『減少』・『悪化』した組合数）÷回答組合数×100

景況ウォッチャー

景況の推移（前年同月比）熊本県集計

景況の推移（前年同月比）全国集計

熊本の経済指標

情報連絡員の皆様から寄せられた回答を基に
作成しています。

※鉱工業指数は2010年、消費者物価指数（熊本市）は2010年を100とした指数
※中古車登録台数は中古新規登録のみです。

売上高 収益状況 業界の景況

売上高 収益状況 業界の景況

前年同月比（％）：

【データ出典】　■①…熊本県統計人口調査　■②～④…熊本県鉱工業指数月報　　　■⑤～⑧、⑬～⑲…熊日新聞掲載
　　　　　　　　■⑨…熊本県中央会調べ　　■⑩…熊本県生コンクリート工業組合　■⑪・⑫…熊本県自動車販売店協会

減少-10％
以上 やや減少-５％以上～

-10％未満 やや増加+５％以上～
+10％未満不変0～±５％

未満 増加+10％
以上

３ 10 11 12R5/1 R6/1５ ６ ７ ８ ９４ 年/月２

３ 10 11 12R5/1 R6/1５ ６ ７ ８ ９４ 年/月２

売上高が8.5ポイント、
収益状況がマイナス15.3
ポイント、景況がマイナ
ス11.9ポイントとなり、
売上高及び収益状況が右
肩下がりとなった。

R5/1 2 3 4 ５ ６ ７ 8 9 10 11 12 R6/1
売 上 高 6.8 1.7 10.2 3.4 -1.7 6.8 5.1 3.4 23.7 8.5 13.6 13.6 8.5
収益状況 -25.4 -10.2 -18.6 -1.7 -13.6 -6.8 -11.9 -11.9 -1.7 -8.5 -5.1 -8.5 -15.3
業界の景況 -22.0 -13.6 -3.4 -3.4 1.7 -5.1 -3.4 -13.6 -10.2 -13.6 -8.5 -16.9 -11.9

R5/1 2 3 4 ５ ６ ７ 8 9 10 11 12 R6/1
売 上 高 -6.8 0.4 9.0 2.7 1.4 2.3 3.6 -1.6 -2.1 0.7 -0.6 -0.8 -8.9 
収益状況 -33.2 -29.1 -22.7 -23.1 -21.6 -20.5 -22.6 -25.3 -25.0 -20.3 -19.1 -18.0 -22.9 
業界の景況 -25.2 -22.7 -17.2 -17.1 -14.7 -14.9 -16.6 -20.5 -20.4 -19.2 -18.8 -19.1 -24.1 

主要３指標は、景況が
5.0ポイント低下、売上
高が8.1ポイント低下、
収益状況が4.9ポイント
低下した。
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　食料品　調味料製造業
● R５年10～12月の繁忙期での売上も厳しい状況の

中、１月は例年通りの売上減少であった。（暖冬傾
向による影響も大きい。）

　繊維工業　ニット製品製造業　
● 同業他社の廃業により、若干ながら受注量が増加傾

向にある。
● 能登半島地震の影響なのか原因は断定できないが、

組合員の半数近い会社が受注減少し、苦戦してい
る。中には調整のため、稼働を止めざるを得ない会
社も出てきている。

　木材・木製品　一般製材業　
● 前年度の住宅着工は増加していない。少子高齢化に

加え、ウッドショックによる建設資材の値上げに伴
い失速したのではないか、この傾向は当分続くと考
えられる。

　窯業・土石製品　コンクリート製品製造業　
● 組合員の懸念として、人手不足が特に大きい。製品

価格が上昇し、利益を確保できる体質になったが、
需要と供給のバランスがとれなくなっている。

● 県全体の売上高前年同月比が下回っている要因とし
て、熊本地区における菊陽町の半導体製造工場関連
の需要が落ち着いてきたことがあげられる。また、
依然として熊本地区と郡部地区との出荷量の格差が
目立ち、人吉球磨地区における令和２年７月豪雨の
災害復旧工事以外は特に目立つ物件もなく厳しい状
況である。なお、来年度以降に再び半導体製造工場
関連の需要が増える見込みである。

　鉄鋼・金属　異業種　
● 価格転嫁が進んでおらず、組合員の経営を逼迫して

いる。また、地方ハローワークにおいても求人票に
おける基本給が大幅に上がっており、人材確保が難
しい状況にある。

● 自動車部品関連企業に於いては、前年に比べて売上
高増加している。全体的に今までの小さな沈みが累
積して、資金繰りへ影響しているようである。

● ここにきて、やっと売上増につながる企業が増えつ
つあるが、業界の景況判断は、まだまだマイナスが
多い状況。依然として、原材料の高騰や人材確保の
面では、厳しい局面が続いているものの、TSMCの
稼働に向けてやや明るい展望が見えてきたというと
ころである。

　卸売業　各種商品卸売業　
● コロナ禍でやや落ち込んでいた食品卸売の売上は前

年同期と比較すると増加した。仕入価格高騰により
売上単価が大きくなったことも影響している。他業
種ではTSMC進出の直接的な影響はないが、関連企
業の設備投資などによる建設資材・住宅設備機器な
どの商品在庫が増加傾向にある。これに伴い、貸倉
庫の問い合わせが多くなっている。

　卸売業　野菜卸売業　
● 2024年問題や人材確保、気候温暖化等の影響が懸

念される。

　小売業　燃料小売業　
● 原油価格及び為替の関係で元々の卸価格が上下して

いるが、燃料油激変緩和対策補助金の範囲内での変
化の為、実質仕入れ価格は上下しつつも大きな変化
は無い。

● 今月のプロパン・ブタンの原油価格は620ドル/ｔ
で、先月・前年1月の610ドル/ｔより、価格は若干
上がっている。販売量は前年より6.7％減少してお
り、売上高も9.2％の減少で、ともに下がってい
る。数量に関しては、本格的冬季シーズンを迎え、
先月より伸びたとはいえ、年比較すると減少傾向に
ある。売上に関しても、単価の大きな変動はないも
のの、やはり減少傾向状態となっている。

　小売業　各種商品小売業　
● １月の売上は全体で前年対比+100.9％であった。

顧客の節約志向の中、下旬の寒波到来もあり客数が
減少傾向にある。

● １月度、まちなかにぎわいの補助金（12月－１月
プレミアム商品券）等で、売上前年比をクリア出来
たが、客数・買い上げ点数は前年割れである。今年
は、県外企業の熊本新店開店等もあり、春以降の
（土日・祝日）消費動向にも影響が出そう。

● TSMC進出の影響で周辺の渋滞が激化し、配送等に
影響が出ている。

　商店街　天草市　
● 昨年の１月は天草市より５千円の金券が配布された

が今年は同様の施策がなかったため、前年と比較す
ると売上減。今年は暖冬のため冬物関係の売上が良
くない。

　サービス業　その他のサービス業　
● 年度末に向けて多忙を極めている状況。人材さえ確

保できればその分収益も増加するが、なかなか確保
できず伸び悩んでいる事業者がほとんどである。

　建設業　鉄筋工事業　
● 12月同様の業務量であったが、２月からはTSMCも

稼働し、その関連する企業工事等も始まり、絶対的
に労働者不足となるため、他県からの応援等が入る
予定である。

　運輸業　一般乗用旅客自動車運送業　
● 熊本空港の乗車も減少している。TSMCの工事が終

わった関係かと思われる。夜も平日は少ないようで
ある。

　運輸業　一般貨物自動車運送業　
● １月の荷動きは例年通りだった。燃料価格の動向が

懸念材料である。

情報連絡員便り ※情報連絡員の方より回答いただきました
　フリーアンサーの中から一部掲載しています。

令和
６年
１月

分

①熊本の人口（R6. １） 1,705,855人 ⑪新車登録台数（R6. １） 3,216台 
②鉱工業指数　生産（R5.11） 139.8 ⑫中古車登録台数（R6. １） 1,683台
③鉱工業指数　出荷（R5.11） 127.8 ⑬預金残高（R5.10） 7兆7,031億円
④鉱工業指数　在庫（R5.11） 79.5 ⑭貸出残高（R5.10） 5兆464億円
⑤公共工事請負額（R5.11） 243億円 ⑮企業倒産件数（R5.12） 4件
⑥設住宅着工戸数（R5.11） 963戸 ⑯企業倒産負債総額（R5.12） 1億2,700万円
⑦百貨店売上高（九州）（R5.11） 455億円 ⑰輸出（R5.10） 36億円
⑧スーパー売上高（九州）（R5.11） 1,002億円 ⑱輸入（R5.10） 123億円
⑨共同店舗売上高（県内10店舗）（R5.11） 6億7,785万円 ⑲消費者物価指数（R5.10） 　　　105.9
⑩生コン出荷量（R6. １） 94,498㎥
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※DI値とは、前年同月と比較した企業の景況感を示す景況判断指数のことです。
※DIの計算方法（『増加』・『好転』した組合数―『減少』・『悪化』した組合数）÷回答組合数×100

景況ウォッチャー

景況の推移（前年同月比）熊本県集計

景況の推移（前年同月比）全国集計

熊本の経済指標

情報連絡員の皆様から寄せられた回答を基に
作成しています。

※鉱工業指数は2010年、消費者物価指数（熊本市）は2010年を100とした指数
※中古車登録台数は中古新規登録のみです。

売上高 収益状況 業界の景況

売上高 収益状況 業界の景況

前年同月比（％）：

【データ出典】　■①…熊本県統計人口調査　■②～④…熊本県鉱工業指数月報　　　■⑤～⑧、⑬～⑲…熊日新聞掲載
　　　　　　　　■⑨…熊本県中央会調べ　　■⑩…熊本県生コンクリート工業組合　■⑪・⑫…熊本県自動車販売店協会

減少-10％
以上 やや減少-５％以上～

-10％未満 やや増加+５％以上～
+10％未満不変0～±５％

未満 増加+10％
以上

３ 10 11 12R5/1 R6/1５ ６ ７ ８ ９４ 年/月２

３ 10 11 12R5/1 R6/1５ ６ ７ ８ ９４ 年/月２

売上高が8.5ポイント、
収益状況がマイナス15.3
ポイント、景況がマイナ
ス11.9ポイントとなり、
売上高及び収益状況が右
肩下がりとなった。

R5/1 2 3 4 ５ ６ ７ 8 9 10 11 12 R6/1
売 上 高 6.8 1.7 10.2 3.4 -1.7 6.8 5.1 3.4 23.7 8.5 13.6 13.6 8.5
収益状況 -25.4 -10.2 -18.6 -1.7 -13.6 -6.8 -11.9 -11.9 -1.7 -8.5 -5.1 -8.5 -15.3
業界の景況 -22.0 -13.6 -3.4 -3.4 1.7 -5.1 -3.4 -13.6 -10.2 -13.6 -8.5 -16.9 -11.9

R5/1 2 3 4 ５ ６ ７ 8 9 10 11 12 R6/1
売 上 高 -6.8 0.4 9.0 2.7 1.4 2.3 3.6 -1.6 -2.1 0.7 -0.6 -0.8 -8.9 
収益状況 -33.2 -29.1 -22.7 -23.1 -21.6 -20.5 -22.6 -25.3 -25.0 -20.3 -19.1 -18.0 -22.9 
業界の景況 -25.2 -22.7 -17.2 -17.1 -14.7 -14.9 -16.6 -20.5 -20.4 -19.2 -18.8 -19.1 -24.1 

主要３指標は、景況が
5.0ポイント低下、売上
高が8.1ポイント低下、
収益状況が4.9ポイント
低下した。
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　先月は、福岡県を巡る旅に出かけました。博多・天神では、にぎやかな雰囲気の中でその土地にしかない食
べ物などを堪能しながら食べ歩きをし、中洲の屋台巡りでは、夜の街の活気を満喫しました。連休のせいか、
どこを見渡してもインバウンド客で溢れており、店舗の従業員も外国人材が多く、海外の方が増えたなぁとつ
くづく実感しました。今回、食べ歩きの楽しさと、地域の魅力に触れることができ、とても充実した時間でし
た。これからも、地域の魅力を発信し、読者の皆さまと一緒に楽しい発見を共有していければと思います。そ
れでは、４月号もお楽しみに！　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　  連携支援部支援３課　山下春香
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